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瞭望塔
□郑 言

“刷脸”场景的无序扩张受到诸多质疑，化解之策不变：尊重个人选择，简化操作流程热点 话题

寄快递“刷脸”是可选项而非必选项

今年 8 月 8 日，是我国第 16 个
“全民健身日”。日前，郑州市郑东
新区市民体育公园部分场地全天候
免费开放，河南省体育场馆中心、郑
东新区足球公园、郑东新区篮球公
园、郑州奥体中心部分场地分时段
免费向市民开放……全民健身日来
临之际，郑州多地推出了体育场馆
免费对外开放的举措，与市民群众
共享体育资源，受到热烈欢迎。

在巴黎奥运会如火如荼进行之
际，在全民健身热度高涨、公共场馆
资源相对短缺的暑期，越来越多的
公共体育场馆设施向社会开放，让
市民群众在假期里、休息日也能快

乐奔跑、释放激情，提高了体育设施
的利用率，提升了大家的获得感、幸
福感，这是一个好消息，值得点赞。

党的二十届三中全会决定提
出 ，“ 完 善 全 民 健 身 公 共 服 务 体
系”。把场馆用起来、让场地多起
来，方便大家身体动起来，才能更好
建设健康中国、体育强国。

放眼国内，近期多地发布中小学
体育设施暑期向公众免费开放的政策
措施，在符合相关规定的情况下，公众
可以进入中小学校园使用体育场馆设
施。前不久，北京、天津、昆明等地的
多所学校，率先向社会开放校园体育
设施，有效缓解了广大青少年和人民
群众日益增长的体育健身需求与体育
场馆资源供给不足之间的矛盾。

具体到郑州，郑州市教育局7月
4日发布通知，推出七大举措为师生
的暑假生活“护航”。其中之一就是
要加强对重点公共场所的管理，为
中小学生提供安全有序的活动空
间。随着全民健身在我市蔚然成

风，如果包括各级学校、公共体育场
馆在内的全民健身场地设施，也能
根据自身实际情况，选择合适的区
域、在合适的时段向市民群众开放，
让大家在家门口也有健身运动“好
去处”，这既是共享体育设施资源、
深化全民健身锻炼的重要手段措
施，也是贯彻落实党的二十届三中
全会精神的应有之义。

体育锻炼、健身运动，是健康生
活方式的重要组成部分。让更多公
共体育场馆向市民群众免费开放，
既提高了现有场馆的利用率，又为
群众健身提供了更多便利。让更多
市民享受到体育发展红利，是大势
所趋、民心所盼。期待相关方面持
续强化服务社会、服务市民的理念，
合理破解运维成本的提升、公共秩
序的维护等问题，切实把公共体育
场馆设施有序免费开放好事办好、
实事办实。让我们携起手来，在炎
炎夏日中，寻运动之美，思想之光，
生命之华，一起动起来吧！

近日，北京市民钟女士反
映，自己在寄快递时明明做过实
名认证了，却还被要求进行人脸
识别，才将快递顺利寄出。除此
之外，记者采访发现，让消费者
感到疑惑的不仅是寄快递时需
要识别人脸，不同下单方式、不
同网点对于是否需要人脸识别，
标准并不统一，更是令人摸不着
头脑。（8月5日《工人日报》）

人脸识别技术应用广泛，初
衷是为了给人们带来更多便
利。然而，当“可以刷脸”变成

“必须刷脸”，原本辅助性核验身
份的人脸识别，可能涉嫌过度采
集，在标准不统一、各类数据缺
乏牢固保护的情况下，更接近于
个人信息的“裸奔”。

人脸信息属于法律所保护
的个人信息，相关规定明确，收
集人脸必须征得数据主体明示
同意。也就是说，快递公司加强
管理，严格审核寄件人身份信息
无可厚非，但是不能把人脸识别
作为身份核验的唯一手段，更不
能以消费者不识别人脸为由，而
拒绝提供寄件服务。此外，身份
核验是否有可替代方案、人脸识
别是否广泛适用于快递行业等
问题，也应得到周全考虑，尤其
要以保护好消费者个人信息安
全为先。

事实上，实名验证要的就是
身份证和姓名，这些基本均可用
手机号来核验，再追加一道人脸
识别确实没什么必要。暗藏信

息泄露风险不说，也违背了技术
便利的初衷。因此，更理想的情
况是，手机号实名和人脸识别都
可以被用来核验身份。就像“刷
脸”支付和二维码支付，相互替
代，两者任选其一即可。

人脸数据特殊而敏感，监管
也刻不容缓。相关法律及行业
标准，应对人脸数据信息存储作
出更加详细的规定。比如，不存
储人脸的原始图片、设定数据存
储期限、加强企业资质审核等。
监管部门也要发力，加大对违法
违规获取、提供个人信息行为的
惩罚力度。同时，拓宽消费者维
权的路径，保护个人信息安全。

现如今，人脸识别技术日新月
异，新问题层出不穷，如何既管
得住又管得好，无疑是社会的一
道考题。

从酒店“刷脸”入住、景点
“刷脸”入园、小区“刷脸”入院，
到如今的“刷脸”寄件，“刷脸”场
景的无序扩张受到诸多质疑。
但其实，化解之策不变：尊重个
人选择，简化操作流程。

希望各快递公司能引起重
视，实现一体化管理，给消费者
提供更多选择和更好的体验。
同时，也希望相关规定能尽早出
台规定，明确寄快递“刷脸”的非
必要性。评论员 韩静

经济日报：
遏制“舌尖上的浪费”
小份菜受欢迎效益大

今年以来，新疆、山西、黑龙江等多地
发出倡议，引导和鼓励餐饮企业推出“小
份菜”“半份菜”，进一步遏制“舌尖上的浪
费”，受到广大消费者欢迎。

推广“小份菜”“半份菜”，既能满足消
费者多样化的饮食需求，又能减少食物浪
费，一举两得。但也要看到，由于分量不
明、价格过高、种类单一等原因，“小份菜”
推广仍面临诸多问题，还需要各方共同努
力，让“小份菜”发挥更大潜力。一方面，
相关部门要细化政策，支持“小份菜”推
广；另一方面，餐饮企业应“修炼内功”，满
足消费新需求。此外，还应在全社会提倡
节约意识。有的商家为了让消费者多“点
菜”，推出点得越多、优惠越多的营销手
段，导致不少消费者因过度点餐而造成食
物浪费。对此，消费者应养成良好消费习
惯，适度消费、合理点餐；餐饮企业也可探
索通过积分兑换奖励等措施，引导消费者
购买小份餐品。

红星评论：
300余违规账号被禁言
看谁还拉踩引战？

8月 4日，@微博管理员发布公告称：
巴黎奥运会乒乓球女子单打决赛中国队
包揽金银牌。比赛过程中，部分观众的不
理智观赛行为在网上引发争论，对此站方
予以严厉处置。

近两日,在相关赛事讨论中存在的拉
踩引战、恶意攻击等行为，共清理违规内
容12000余条，并对300余个违规账号视程
度予以阶段性禁言直至永久禁言处置。
这一处理，迅速有力，既让拉踩引战之流
付出了代价，也释放了警示意义。本来是
一场情感浓度极高的比赛，谁夺冠都是中
国队的荣耀，哪怕失利也能获得银牌，同
样可圈可点，然而某些“粉丝”却丧失理
性，玩起了畸形“饭圈”那一套，生生把美
好的事物涂抹上丑陋的色彩。为喜欢的
偶像喝彩，无可非议，但不能攻击另一方，
无论在线上还是线下，观赛都应有基本的
伦理和价值观。

光明日报客户端：
行李寄存“一柜难求”
游客需求应该被看到

近日，行李寄存柜现身上海部分地铁
站。首批试点包括南京东路、人民广场、
虹桥机场 T2航站楼等 10余个站点，寄存
柜 8小时内免费，一时出现“一柜难求”的
情况。

首次试点就达到“一柜难求”的程度，
正说明寄存柜有成为出行刚需的趋势。
或者说，“行李焦虑”背后的需求也许一
直存在，只是现在才被正视和彻底释放出
来。随着国内城市的服务能力逐渐强大，
可以预见，未来任何需要帮助的细分领
域，都会有相应的公共服务出现，而寄存
柜就是这样的一个细分领域。看似不起
眼的寄存柜，其实也是城市服务发展和欢
迎外来游客的一个标志性服务，能为城市
形象加上“游客友好”的印象分，也让远
道而来的客人感到省心、贴心。它的出
现，让游客也让整个城市多了一些“临时
空间”，而解决“临时”之需才是便民的意
义之一。

夏日炎炎去健身
找个免费体育场馆去练练？
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